

recevoir la visite d'un ami sincère et distingué de l'éducation, M. J. C. Taché, chevalier de la Légion d'Honneur.

L'école no. 2, est tenue, depuis 5 années consécutives par M. Thomas Tremblay, des Eboulements, côté du nord. (M. T. a été nommé inspecteur, l'automne dernier.) Cet instituteur tient, sans contredit, une des meilleures écoles de mon district d'inspection. A une méthode supérieure d'enseignement, il joint une assiduité, une régularité et une application dignes des plus grands éloges. Il a de plus le talent assez rare de se faire aimer et respecter de ses élèves, de les faire obéir sans avoir recours trop souvent à des punitions corporelles. Plusieurs de ses élèves peuvent conduire avec avantage une école élémentaire, grâce au système de M. T., qui est le système lancastérien, au moyen duquel ils apprennent la matière d'enseigner tout en s'instruisant. Cette école est fréquentée par 60 enfants, et le résultat des examens a été, à chaque fois, des plus satisfaisants.

Les commissaires de la Grande-Rivière, guidés par M. le curé Desjardins, président, s'acquittent de leurs devoirs avec ponctualité et toujours en conformité de la loi des écoles.

La cotisation est payée par les contribuables non-seulement avec régularité, mais sans murmure et sans qu'il ait été nécessaire, une seule fois, d'avoir recours aux poursuites. A l'heure actuelle, il n'y a point un cent sou d'arriérages.

Les comptes sont dans un ordre parfait.

4. Pétré. Il s'est opéré quelque progrès dans cette municipalité depuis mon dernier rapport. A force d'énergie et de courage de la part du président des commissaires d'école, Messire Ed. Guillet, curé, la cotisation a pu s'établir dans cette paroisse, le château-fort de l'opposition à la tave. Pres de \$500 ont été payées en vertu de la cotisation, et 15 poursuites ont été intentées contre les récalcitrants les plus obstinés.

Je suis heureux de pouvoir constater, dans ce rapport, que la puissante maison Robin, qui, l'année dernière, s'était fortement opposée à l'établissement de la cotisation, a payé sa part, \$131 environ, sans murmurer et presque la première. Son exemple a produit un bon effet sur l'esprit des pêcheurs en général.

Il y a actuellement 4 écoles en opération dans cette municipalité.

Celle du village, ou No. un, a été tenue jusque vers le milieu de l'été dernier, par M. Elzear Dagnaud; elle a été peu fréquentée parce que, vers ce temps, on travaillait à établir la cotisation, on parlait de poursuites à faire, etc., et les parents, pensant par là se mettre à l'abri, retenaient leurs enfants chez eux. Les progrès n'ont pu être que très-faibles.

Cette école, après être demeurée fermée quelque temps, s'est rouverte dernièrement: c'est M. Treille Côté, ci-devant de la Grande-Rivière, qui en a la direction, et, jusqu'à présent, il a mieux réussi que dans ce dernier endroit et paraît bien estimé des parents et des élèves. Cette école est aujourd'hui fréquentée régulièrement.

L'école de l'arrondissement dit d'Irish-Town, ou No. 2, est toujours tenue par M. Michael Furlong et les progrès y sont toujours les mêmes, c'est-à-dire faibles. M. F. n'a pas de diplôme et son école est peu fréquentée.

A une petite distance d'Irish-Town, en suivant le bord de la mer, se trouve un nouvel arrondissement sous le nom de Cap-Blanc, et, 14 lieue plus loin, un autre arrondissement dit de l'Anse-à-Beau-Fils. Au premier, on a amené sur place une partie du bois nécessaire à la construction d'une maison d'école et les commissaires se proposent de faire ériger cette maison aussitôt que les moyens le leur permettront. Au second arrondissement, il y a une maison presque entièrement terminée. Il sera prochainement engagé un maître pour cet arrondissement.

L'école de l'arrondissement No. 3, à l'Anse-du-Cap-des-Espoirs, est tenue par M. P. J. Bisson depuis trois ans. Comme j'ai déjà eu l'occasion de le remarquer, il y a peu d'ordre et les élèves paraissent aussi maîtres que leur maître. En anglais pourtant, les progrès sont assez bons. Bien peu des parents d'origine française envoyent leurs enfants à cette école, parce que M. B. n'enseigne point le français, quoique je lui aie conseillé de le faire. M. B. n'a pas de diplôme.

(A continuer.)

Bulletin des Publications et des Réimpressions les plus Récentes.

Paris, décembre 1861 et janvier 1862.

Bland : Deux années au Brésil, par F. Bland, ouvrage illustré de 180 vignettes d'après les croquis du célèbre artiste, gr. in-80, 684 p. Hachette, 20 fr.

Brotte (Mme de) : Les vertus chrétiennes expliquées par des récits tirés de la Vie des Saints, 2 vol in-180 lv, 770 p. Didier.

Chasles (Philaret) : Galileo Galilei, sa vie, son procès et ses contemporains, in-80 vnu, 294 p. Poulet-Malassis, 3 fr. 50 c.

Vinet : Poète du siècle de Louis XIV in-80 578 p.

Malte-Brun : Les Etats-Unis et le Mexique, histoire et géographie par Malte-Brun. Illustrations de Gustave Doré, 5 cartes par Dufour, grand in-80 à deux colonnes, 72 p. Barba, 2 fr.

Denfert : Annuaire scientifique, 1ère année 1862, in-180 416 p. Charpentier.

Bellecombe (de) : Histoire Universelle, par M. André de Bellecombe, 2e partie. Histoire générale politique, religieuse et militaire, tome 7e. Empire Romain, 1ère partie.

Colbert : Lettres instructives et mémoires de Colbert, publiés d'après les ordres de l'Empereur, grand in-80 clv, 591 p. Imprimerie impériale, tome premier, 1650-1661.

Deschaselet : Christophe Colomb, grand in-180 323 p. Lévy, 3 fr.

Faber : Bethléem ou le Mystère de la sainte enfance, 2 vols. in-180. Bray, 6 fr.

Bazancourt : Les expéditions de Chine et de Cochinchine, premier volume in-80, 434 p. Amyot, 6 fr.

Tissot : Target, sa vie, son administration, ses ouvrages, par J. Tissot, in-80, 487 p. Didier, 2 fr. (mémoire couronné par l'Académie des sciences morales et politiques.)

Veillor (Louis) : Le Parfan de Rome, 2 vols. in-180, 690 p. Gaume, 5 fr. 50 c.

Les Deux-Mondes : Illustration religieuse, numéro spécimen. Abonnement à l'étranger 24 fr. par année. Bureaux de la librairie catholique internationale de Castermann. Réalisateur-géant, Maigne. Collaborateurs, Louis de Lescure, C. de Lanceray, Louis Hervay, l'abbé Méthivier, Félix Belly, etc.

La première livraison de cette publication contient des gravures qui ne le cèdent en rien à celles des journaux les mieux illustrés: une tête de Christ de la plus grande beauté, le portrait du Père Félix, les Vanneuses, une vue de Madagascar, etc. Outre la spécialité religieuse indiquée par son sous-titre, le nouveau journal s'occupera surtout de faire connaître la géographie et l'histoire des deux hémisphères; sur ce point les Parisiens tireront par être aussi bien renseignés que le commun des mortels. Le Tour du Monde, Les Nouvelles Annales des Voyages de M. Malte-Brun, la Revue Maritime et Coloniale, toutes ces publications feront peut-être qu'on ne verra plus dans les journaux ni dans les revues, de ces quiproquos géographiques qui nous scandalisent si fort. Ainsi dernièrement, un écrivain parlait gravement de la guerre qui existait entre l'Amérique du Nord et l'Amérique du Sud, un autre faisait passer les troupes anglaises par Portland avant la permission offerte d'une manière si excentrique par M. Seward; un troisième assurait qu'il n'y avait plus aux Etats-Unis que les vieux Anglo-Saxons encore épribs de l'ancien régime, qui fussent opposés à la guerre contre la mère-patrie. La Correspondance Littéraire en parlant d'un présumé manuscrit sauvage, publié par l'abbé Domenech, et qui aurait été écrit sur du papier fabriqué en Canada au 17^e siècle, ajoutait que l'on doit savoir ce qu'il faut penser de cette découverte, puisque même de nos jours il ne se fabrique pas encore de papier en Canada!

Voici du reste ce que dit le journal même dont nous parlons: "Les connaissances géographiques n'ont jamais été le sort de notre éducation. Les Anglais et les Américains se moquent souvent de l'ignorance française sur tout ce qui n'est point la France, et ils ont raison. (!) Soit esprit casanier, soit routine classique, nous connaissons beaucoup moins notre globe que certains peuples auxquels nous nous croyons très-supérieurs en civilisation, tels que les Allemands, les Russes, les Italiens, les Suédois. Il a fallu la guerre de Crimée pour donner même à nos chancelleries des notions précises sur la Turquie d'Europe et sur les bords de la mer Noire. Les grands ports de l'Asie Orientale, Hong-Kong et Schanghai qui rivalisent bientôt avec Liverpool et New-York, nous seraient à peu près inconnus sans les combats de Peïho et l'expédition de Pékin. C'est Walker le filibustier qui nous a révélé l'existence du Nicaragua, en le ravageant; et l'isthme américain, appelé jusqu'ici l'isthme de Panama, serait encore dans notre imagination un simple étranglement sans largeur du continent du Nouveau-Monde, si des circonstances accidentelles n'avaient popularisé tout à coup la coupe des isthmes et appelé ainsi notre attention sur les territoires et les peuples qui les occupent."

Tours, décembre 1861.

Arezo : Les lieux saints et les missions que les Pères de la Terre Sainte entretiennent en Palestine, in-120, 365 p. Mame et Cie, 1 fr. 50c.

Londres, décembre 1861 et janvier 1862.

Bretton : Dictionary of universal information 2 vols. 8vo 13s. Gd.

Hongson : A residence at Nagaoski en 1859-60 with an account of Japan post 8vo 380 p. 10s. 6d. Bentley.

(1) Pour être juste, il faut observer que les journaux anglais, et le Times tout le premier, font assez souvent des leurs lorsqu'il s'agit du Canada et de l'Amérique. (Rép.)